

UN PRESIDENTE SOCIALISTA INGRESABA A LA MONEDA

Hace 30 años ganaba Allende

El 4 de setiembre de 1970 se iniciaban los mil días que marcaron a fuego la historia política de Chile

MEMORIA

Por **MONICA GONZALEZ**
Santiago, Chile.
Especial para Clarín



Nunca imaginaron los 3 millones y medio de chilenos que votaron un 4 de setiembre de 1970 que vivían una elección presidencial histórica que daría inicio a mil días que marcaron a fuego sus vidas y a la del país por el resto del siglo. Cuando los cómputos oficiales confirmaron el triunfo inédito de un socialista en las urnas, una multitud estalló en un carnaval popular nunca antes visto para vitorear al nuevo presidente, Salvador Allende.

Pero ése era sólo un rostro del país, porque, en el barrio alto, las casas se oscurecieron ante el terror de que las hordas populares las tomaran por asalto. Un miedo en estrecha sintonía con Washington. Cuando el presidente Richard Nixon recibió ese día el último informe de su embajador en Santiago, en el que decía: "puedo oír el bramido de los allendistas proclamando su victoria en las calles", y convencido de que era el inicio de una escalada comunista en su zona de influencia, gritó: "¡Ese hijo de p...!". Y explicó cómo pensaba aplastar a Allende, según sus biógrafos.

Un temor que tenía su base de sustentación no sólo en la alianza de socialistas, comunistas y cristianos marxistas que llevó al poder al líder de la "vía chilena al socialismo". El terror lo pro-



FESTEJO. Allende asumió en octubre del 70. Fue derrocado tres años después.

Salida al mar

Chile estudia otorgar a Bolivia una franja de terreno como concesión privada y sin ceder soberanía para que La Paz tenga una salida al mar. Lo informó el diario chileno El Mercurio. La versión fue desmentida por funcionarios de Santiago y de La Paz.

vocaba también el 64% de los votos que sumaban Allende y Radomiro Tomic, el candidato presidencial de la Democracia Cristiana y cuyo programa de gobierno difería muy poco del de Allende.

Chile tenía en 1970 una abrumadora mayoría política de izquierda que propiciaba cambios radicales a través de la vía pacífica y no de la vía armada, como era la tónica de la mayoría de los partidos marxistas del continente.

Fidel Castro también confió en la peculiar "vía chilena". "Chile es uno de los pocos países latinoamericanos donde se libra la lucha política constitucional y la única ventaja de la derecha es tener medios económicos", afirmó.

Eso mismo pensaba Henry Kissinger.

Roger Morris, su colega en el Consejo Nacional de Seguridad, comentó más tarde: "Nadie supo ver que Henry consideraba a Allende como una amenaza mucho más peligrosa que Castro".

Entre el 4 de setiembre y el 24 de octubre de 1970, fecha en que el Congreso proclamó a Allende, se organizó desde Washington una millonaria máquina de guerra para impedir su ingreso en La Moneda. Según lo reveló la comisión Church, que investigó la intervención de EE.UU. en Chile, 10 millones de dólares destinó Nixon con la orden: "No hay que dejar ninguna piedra sin mover para obstruir la elección de Allende".

Han transcurrido 30 años y todo cambió. Pero la espiral de sueños y odios que desató el triunfo de Allende sigue allí presente. Y en ese viento que empuja con un brío incontenible hacia atrás para entender el presente, surgen las palabras que pronunció Allende al iniciar los mil días que cambiaron el rostro de Chile: "Miles y miles de hombres sembraron su dolor y su esperanza en esta hora que al pueblo le pertenece. Esto que hoy germina es una larga jornada. Yo sólo tomo en mis manos la antorcha que encendieron los que antes que nosotros lucharon..."

Anuncian una declaración de Pinochet

El ex dictador chileno Augusto Pinochet entregará hoy su primera declaración política desde que la Corte Suprema lo dejó a las puertas de ser enjuiciado, al despojarlo de su inmunidad legislativa.

Asesores del anciano general informaron que Pinochet entregará el documento hoy en consonancia con el feriado del Día de la Unidad Nacional, que reemplazó el del 11 de setiembre, aniversario del golpe militar que Pinochet encabezó en 1973.

Precisamente, en la sede del Congreso en Valparaíso, al iniciarse el simbólico mes de setiembre en el que también se recuerda el día nacional patrio, y con más de 500 participantes, se constituyó la organización "Chile, Mi Patria", el primer sindicato de los militares retirados que asume sus reivindicaciones económicas y judiciales.

La nueva entidad está encabezada por el general de aviación Benjamín Opazo y el ex vicecomandante en jefe del ejército Rafael Villarroel, uno de los oficiales más ligados a Pinochet y que se ha destacado en los últimos dos años por la defensa política que ha hecho de su ex superior y del régimen militar.

La iniciativa recibió a dos días de tener su bautismo legal el respaldo de los comandantes en jefe de las FF.AA., en una comida que organizó el comandante en jefe del ejército, general Ricardo Izurieta, en su casa y a la que fue invitado Villarroel y los senadores designados.

La principal actividad que se proponen realizar en los próximos días es un desfile con mil militares en retiro frente a la casa de Pinochet.

SANTIAGO, CHILE. Especial.